

**LAUDATIO CEREMONIA INVESTIDURA PROFESOR TITULAR***Dr. Jaime Millán Herrera**Vicerrector Académico UC Temuco**Junio de 2011*

El Reglamento del Académico de la Universidad Católica de Temuco establece que el Profesor Titular se distingue, entre otras características, por contar con un amplio reconocimiento en su campo, como resultado de una contribución original y significativa a éste, reflejada en el desarrollo sostenido de una actividad relevante en docencia, investigación, creación artística, desempeño profesional o extensión universitaria. Además, se distingue porque se haya constituido en formador de otros académicos y generador de grupos de trabajo y por su constante contribución al logro de los objetivos institucionales y a la integración de las funciones universitarias.

El Consejo Superior de la Universidad reconoció que en la persona del Dr. Peña se unen los méritos académicos, técnicos, científicos y sociales que la normativa establece para un Profesor Titular.

Al pronunciar esta correspondiente *laudatio*, la lógica, la cortesía y el protocolo de este acto obligan a que la presentación de los méritos del Dr. Peña esté controlada por la concisión. Por ello, lo más brevemente que me sea posible, trataré de presentar los muchos merecimientos que le han traído a este sitio.

Espero que a ustedes, como a mí, les parezca oportuno empezar destacando algunos rasgos personales, porque en un mundo de valores cambiantes en el que necesitamos no perder nuestra identidad como razón de una vida universitaria, más que un curriculum, más allá del factor impacto, más que todo, nos interesa la persona. La Universidad siempre necesitará de personas que sirvan de referencia y que constituyan ejemplos paradigmáticos de lo que intentamos plasmar como códigos de ética universitaria. Por ello deseo acercarle algo a la interesante e itinerante vida personal del Dr. Peña, mucho menos conocida que sus publicaciones y aportaciones científicas.

Nace en Calama, muy cerca de Chuquicamata ciudad en la que residen sus padres, Darío y Aurelina, ambos profesores y nortinos, que hoy acompañan a su hijo en esta ceremonia. Es el menor, a buena distancia, de sus tres hermanos. Así se transforma en el

acompañante de sus padres cuando los mayores salen de la casa familiar para iniciar estudios superiores.

Sus padres afrontan con sacrificio pero persistencia, la tarea de dar a sus hijos una educación integral, que más que cualquier herencia material, les prepare para enfrentar con autonomía sus propios sueños, su propia vida.

Realiza sus primeros estudios en la Escuela de Hombres N° 1 de Calama y luego, los secundarios en el Liceo Municipal Luis Cruz Martínez de la misma ciudad.

Durante toda esta etapa de su vida tiene como orientadores a sus padres y como ejemplo de superación a sus hermanos Darío, hoy Tecnólogo Médico; Hugo, hoy Dr. en Biotecnología y a su hermana Angélica, hoy Doctora en Economía.

Su vida se centra en Calama, en el desierto, árido, principalmente ocre y minero. De pronto, en un viaje familiar hacia el sur de Chile, descubre otro paisaje, otros colores, un mundo lleno de posibilidades diversas. También, le impacta el mundo universitario cuando visita a su hermano Hugo, estudiante en la Universidad de Concepción.

No duda entonces, cuando finaliza exitosamente sus estudios secundarios y obtiene la Beca Enrique Molina Garmendia que la Universidad de Concepción otorga al mejor egresado de cada Región del país y que implica la gratuidad completa de los estudios. Se matricula en 1987 en la carrera Pedagogía en Historia y Geografía y ya en su segundo año es alumno ayudante, inicio de su actual carrera académica. Sus intereses se focalizan en Geografía y, cuando finaliza sus estudios superiores, obteniendo el Premio Universidad de Concepción, que merece el estudiante que supera exigentes criterios académicos, sabe que continuará estudiando, ahora a nivel de postgrado.

En 1994, con una beca CONICYT inicia estudios doctorales en Ciencias Ambientales en el Centro EULA de Concepción. Allí se orienta a la Planificación Territorial, bajo la directa e influyente guía de los profesores Hilario Hernández y María Mardones. Finaliza su doctorado en 1999.

Ya antes, en 1997, gana un concurso académico en la Universidad Católica de Temuco para integrarse como Profesor Auxiliar en el Departamento de Ciencias Naturales de la Facultad de Ciencias.

Pero antes, en 1994, contrae matrimonio con Sari, compañera de Educación Media en Calama, hoy Doctorada en Enfermería y profesora en la Universidad de la Frontera. Su primer hijo, Andrés Alonso, llega en 2005. Fernando me ha confidenciado que el apoyo de Sari ha sido fundamental para su vida académica.

Aunque, como dije al comenzar estas palabras, mi presentación estaría más cerca de los rasgos humanos que de los científicos, como así ha sido, es obligado hacer una breve mención de las áreas en las que sus aportaciones han sido especialmente relevantes, si no decisivas en su disciplina como la revalorización de los espacios costeros y la ecología cultural que releva los saberes territoriales de los pueblos originarios. Estos aportes cuentan con el apoyo de la Universidad Politécnica de Madrid en los temas de Ordenamiento Territorial; de la Universidad de Cádiz en los temas costeros, de la Universidad de Harvard en la evaluación multicriterios. En Chile ha constituido una red de colaboración con las Universidades Austral de Chile, de Talca y Sede Villarrica de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

En su curriculum destaca su labor en investigación. Ha desarrollado 6 proyectos FONDECYT, FONDEF e INNOVA-CORFO, la mayoría de ellos como investigador principal. Ha realizado numerosos proyectos en estudios territoriales y ambientales con financiamiento estatal y privado. Es autor de más de 20 publicaciones en revistas ISI, ScIElo y otras indexadas. Es autor de 5 libros y coautor de dos. Además, ha tenido innumerables ponencias en Congresos nacionales e internacionales.

Su productividad, ya reconocida en el ambiente nacional, le trae la invitación de FONDECYT a integrarse al Grupo de Estudio en Ciencias de la Tierra, que evalúa los proyectos de investigación de los concursos nacionales. Incluso, es durante dos años Coordinador, equivalente a Presidente, del respectivo Grupo.

En docencia, sus alumnos le reconocen como un profesor de gran calidad y dedicación. Ha generado productos didácticos innovadores y ha sido relevante su rol en el diseño de los planes de estudios de la Carrera de Geografía y del Magister en Planificación y Gestión Territorial.

Es digno también de destacar que su labor disciplinaria no le ha impedido asumir responsabilidades directivas en nuestra Universidad. Primero, como Director General de Investigación y Postgrado y luego como Director General Académico. Se destaca en su

labor directiva el impulso que, con decisión y persistencia, dio a la actividad institucional de investigación.

Actualmente, se desempeña como académico en el Departamento de Ciencias Ambientales de la Facultad de Recursos Naturales, es docente de la Carrera de Geografía y de Programas de Magister y dirige el Laboratorio de Planificación Territorial.

La existencia del laboratorio y de esa línea disciplinaria en nuestra Universidad es fruto de su actividad. Cuando llegó no había instrumental, espacio, ni alumnos. Hoy, gracias a sus gestiones tiene una actividad fructífera, ampliamente reconocida, no tan sólo en Chile, sino también en el extranjero, como ya antes señalé.

La Universidad siempre necesitará de personas que sirvan de referencia y que constituyan ejemplos paradigmáticos de lo que intentamos plasmar. En este ejemplo se ha transformado el Dr. Peña.

#### LECTURA DECRETO

Por lo expuesto y para dar cumplimiento a lo resuelto por el Honorable Consejo Superior, solicito a Ud., Señor Rector, proceda a investir al Dr. Fernando Andrés Peña Cortés como Profesor Titular de la Universidad Católica de Temuco.